

# REACCION

PERIODICO QUINCENAL

ORGANO DE INTERESES GENERALES

La última pasión, que muere en nosotros, es la política, porque es la más vil.

Vargas Vila.

La Sociedad de los hombres, mata siempre alguna ilusión; la sociedad de los libros, hace siempre nacer alguna.

Vargas Vila.

NUM. SUELTO 5 CTS.

Editor: ASOCIACION LAUS

APARTADO N° 702

AÑO I

LABORA OMNIA VINCIT

NUM. 2

## EDITORIAL

Sin más atributos, que los de nuestro desbordado entusiasmo y sólida convicción cívica, nos hemos lanzado a la senda escabrosa de la prensa; no para competir con doctos periodistas, sino para hacer labor edificadora en las huestes del ideal obrero.

Nuestros propósitos al dar a la publicidad esta sencilla pero sincera hoja, no han sido otros que llenar una necesidad sentida por todos los trabajadores; de tener un vocero que sea el exponente genuino de la clase así como también el defensor de nuestros derechos. De manera que los que han creído ver en este periódico un órgano de combate en el CAMPO DE LA POLÍTICA han sufrido una equivocación, pues nuestras tendencias no son las de combatir credos políticos, primero porque no entendemos política y segundo que vivimos tan alejados de ese hervidero, que no nos queda tiempo, pues bien saben nuestros camaradas que el taller absorbe toda nuestra atención y que al dedicarnos a esta tarea hacemos un esfuerzo supremo.

### "ASOCIACIÓN LAUS"

#### LOS SALARIOS ACTUALES

*Señores industriales, empresarios y grandes terratenientes.*

No pretendemos ser videntes ni mucho menos, para predeciros, que, en un futuro no lejano, vendrán acontecimientos extraordinarios, respecto de los cuales sois pesimistas, a trastornar por completo vuestros sabios planes de eternamente expoliar al trabajador o trabajadores, sin cuyo esfuerzo estaríais también en la miseria.

Esos acontecimientos, cambiarían vuestros propósitos de despreciar cada día más al trabajador que suda para que tengais palacios en todas partes del país; para que acaparéis la tierra y sus productos; para que tengáis automóviles y cuantos medios de locomoción existen; para que tengáis la

suerte, el honor, y aún la vida de muchos hogares en vuestras manos, dispuestos a despedazar lo que empuñáis, cuando ello os convenga; para que vuestras rentas suban incesantemente, maravillosamente, a fin de que podáis derrochar en lujos orientales, en confort europeo, y en placeres de harem, y para que luego digáis que con el propio esfuerzo os enriquecisteis; para,—en fin—que todo lo apetecible y codiciable esté al alcance de vuestros recursos.

Pero ese cambio de propósitos será tardío..... ¡os lo juramos!..... Porque esos acontecimientos os dejarán en la imposibilidad de remediar tantos males como habéis hecho a los trabajadores y a sus familias, con vuestra sordera ante las súplicas, con vuestra ceguera ante la desgracia, con la paralización de vuestros brazos ante la miseria palpable.

Muchos de vosotros habéis recibido ya, atentos y respetuosos memoriales tendientes al logro de un salario equiparado a las circunstancias, y habéis contestado con el silencio despectivo.

Se os ha demostrado con números que es necesario os preocupéis por la suerte de quienes os sirven, y que la terrible situación de éstos os impone un cambio de conducta, mas, en vano.

Así, pues, poned la vista en el futuro no lejano que os aguarda, porque la lucha previa a tales acontecimientos ha comenzado ya, sin trascender al ambiente que mata en flor todas las iniciativas por el bien de los explotados e irredentos.

En esta lucha nueva, que va por caminos prácticos al campo de la lógica, del derecho y de la justicia, contigencia no acostumbrada, no veréis los cuerpos, porque son los corazones y los espíritus de todos los expoliados, el contingente poderoso de combate.

Ya no venceréis.... ¡Cristo está con nosotros....!

ENJOLRAS

**TALLER** de Mecánica, Tornería y Ebanistería de Oscar Rodríguez H. Quien no lo conozca, búsquelo para sus trabajos y reparaciones. La elegancia de sus obras y su duración, por sí solas lo acreditan. Dirección 25 varas al Oeste del Cometa.

**HOJALATERIA** de Santos Mendieta. Le recomendamos la visite. Se hacen trabajos esmerados, con puntualidad y de acuerdo con el gusto más refinado. 50 varas S. de Pedro Hurtado.

**VICTOR Lafuente** con más de 15 años de práctica ofrece sus servicios en el ramo de tapicería y colchonería. Visítelo y se convecera. 100 varas E. de la Biblioteca Nacional.

## Algo que ocurre con el gravamen sobre la exportación

Bien; siempre hemos pensado, que un país como el nuestro, que no produce lo suficiente para el consumo, no puede darse la inverosímil tarea de figurar como país exportador. Ridículo y muy ridículo nos parece, que nos mantengamos a pan y agua, mientras los trusts acaudalan dinero restándole al pueblo artículos de primera necesidad, que indiscutiblemente concluye por afectar la vida nacional.

Prueba evidente y demostrativa, ha sido el alza de los artículos recién gravados, que de lógica nos indica, que es al pueblo a quien corresponde pagar los nuevos gravámenes. Porque para todo mal jamás falta el remedio, y, en este caso, los señores de las "Grandes Gargantas" se han apropiado de todo el pinol. Y no solamente que a su propia voluntad suben el valor del artículo con una sangre fría que nos espanta. A estos caudalosos especuladores ¿qué ley podría aplicárseles?

Una idea se nos ocurre; como medida de saneamiento, corresponde al Estado comparar relativamente, la producción con el consumo individual; deducido, procedáse a autorizar la exportación, siempre que de manera positiva se demuestre que el país no se perjudica; es decir, la "Clase Pobre" que sufre con la avaricia especuladora, que parece acondicionarse a todo el mundo sin la menor protesta. ¡"Bendita tierra"

Damos a continuación el siguiente cuadro demostrativo antes y después del gravamen:

Dulce peso 5 libras. Valor ₡ 0.30. Dulce actualmente peso ídem ₡ 0.70.

Maderas: caoba, pulgada ₡ 0.15. Caoba actualmente ídem ₡ 0.22. Cedro amargo pulgada, ₡ 0.14. Cedro amargo actualmente ídem ₡ 0.20. Actualmente se paga un portentaje sobre la madera gravada del 50 o/o.

Cacao, clase superior ₡ 23.00. Cacao id. id. id. ₡ 32.00.

Café, clase superior, ₡ 24.00. Café id. id. id. ₡ 32.00.

Estos productos, los cuales el pueblo, consume, vendrán a afectarles igual que los primeros, con la única diferencia que si transformado para su uso actualmente contiene un 45 o/o no es de dudarlo: que en lo sucesivo, se mezcle en proporción pequeñísima, tomándose en lugar de café, o cacao, alherjas y maíz, diluidos.

Cueros: verde, qq. ₡ 75.00. Cueros verdes actualmente qq. ₡ 42.00

Este artículo ha sido casi el único producto, que podía haber beneficiado al pueblo, pero la inteligencia existente entre ciertos industriales de este ramo, ha concluido por continuar el mismo monopolio con ganancias fabulosas, que están arruinando a los industriales zapateros, y al pueblo que paga esta usurpación comercial, en beneficio de tales especuladores.

El Gobierno debe buscar medidas más enérgicas a favor del pueblo; y nos parece muy ridículo excluir a los trusts de la vigilancia de la ley, según las observaciones

del Senador Baudrit, que creyó oportuno aplicar, la ley sólo a los acapadores de segundo orden.

Nosotros sin la pretensión de conquistar triunfos, marcamos la realidad de los hechos. Ante todo, deseamos *bienestar nacional*.

¿Pero cómo es posible que tengamos que marcar tales errores? No podemos creer que el Gobierno ignore la terrible tiranía del comercio, que influye en el malestar de las clases trabajadoras, que a diario protestan contra todo el mundo acusándole de responsable. ¡Nosotros no podemos creerlo ni por semejas! Lo que sí creemos es que falta inteligencia para observar la pretensión de llevar este pueblo al desastre económico social.

¿Tienen los acapadores, los trusts y el comercio en general, responsabilidad? Que lo contesten ellos. Nosotros lo único que conceptuamos de ilegal y casi usurpador en la vía comercial, son las medidas adoptadas, sobre los productos nacionales que no están obligados a ninguna fluctuación del cambio, y los cuales se pagan con un recargo que ocasiona, la ruina de las artes e industrias y de los hogares pobres que ayunan despiadadamente.

"COURFEYRAC"

Vosotros los que explotáis....

!!! Ved lo que hacéis !!!

Ya veo dibujarse en vuestros labios la sonrisa despectiva, con la cual acogéis siempre los augurios de represalias por nuestra parte. Ya escucho vuestra frase usual, que os sirve para disfrazar temores bien sentidos, de que el día menos pensado podáis veros por el suelo, bajo las plantas del proletariado, a causa del loco empeño con que llevaréis vuestra crueldad a sus límites.... "¡Otro majadero,—diréis...!"

—Bien dicho está, a fé. Pero os falta la convicción de que esta vez os endilga el sermón un simple loco; yo sé que vais a dudar, que vais a temer sea éste un "quijote cuerdo" un idealista práctico, un luchador genuino, con la resolución y audacia de un Dantón moderno. ¿Sabéis si os odio con toda la sinceridad de una alma educada adrede para combatiros? No.! Suponéis que finjo, que me recostaré a la primera piedra del camino, cansado, o detenido por cobardes vacilaciones. Y no será así... ¡lo sabe el cielo...! Me rodea un escepticismo inconsciente que infundiría miedo a los espíritus flacos, mas no a mi espíritu de apóstol que iría gustoso al martirio, ya que mayor dolor y sufrimiento de los que he experimentado en los hogares de vuestras víctimas, no puedo darlos el mundo.

No podía lanzarme a la lucha, sin disponer de un órgano de combate en el campo de la prensa, indispensable medio de difundir las ideas, con una propaganda más amplia. Hice pues, un sacrificio acompañado de otras voluntades férreas, y entre vosotros y la clase trabajadora quedó la "Asociación Laus" a manera de atalaya invencible, ocupada por Athos, D'Artagnan, y Porthos.

Plumas serán nuestras espadas, y nuestras carabinas los escritos, inspirados por el sentimiento que os profesamos, anhelantes de revancha justiciera, ya que vuestra conciencia es muda. El pueblo, el verdadero pueblo se muere de hambre, porque infuamente hecháistes sobre sus espaldas todo el peso de la terrible situación actual. ¡Ved lo que hacéis.! Para defender al pueblo surgió "Reacción", y cumplirá su cometido.

No se os exigirá; se os obligará a mejorar los salarios, en la forma que indica la equidad en la hora presente. Si el vagabundo se supone con derecho a vivir, el que trabaja puede exigir su bienestar completo.

Ved lo que hacéis, ó la sociedad se derrumbará indefectiblemente.

DAVID ROSSI

LA BORINQUEN-Barbería, Anti-séptica, reúne las condiciones especiales para un buen servicio; se trata con amabilidad y satisfacción al cliente,—Ulises Ortiz, 50 varas N. del Cometa.

TALABARTERÍA de J. J. Romero. Este acreditado Taller se hace cargo de todo trabajo a precios bajos. Ofrece al público arcones, cabezadas, monturas, y en fin todo artículo de su ramo. 50 varas al N. del Mercado.

TALLER de Carpintería, Colchonería, Venta de materiales de construcción, Agencia de la famosa Cal, de Concha de Andres Arguedas, muebles de todo estilo los consigue Ud. donde Mariano Struck.—C. C. S.

GONZALO UMAÑA tiene situada su Barbería contiguo a Antonio Montealegre: para gustos exquisitos en el ramo de barbería, búsquelo usted.—Av. C.

PARA trabajos de Hojalatería y Fontanería, busque Ud. a Calixto Rosales, lado N. del Teatro de Varietades.

# Contestando a las tres preguntas hechas a la

## ASOCIACION "LAUS"

### "REACCION" Y SU COOPERACION

Vista la escabrosa situación porque atravesamos, y en atención a el llamamiento hecho por el compañero obrero don Emiliano Carazo, a la "Asociación Laus" no podemos menos que, como prueba de solidaridad obrera, llena de entusiasmo y de sinceridad, sin la pretensión de intelectos, corresponder, a nuestro alcance, con las siguientes bases, que pueden ser reformadas, ampliadas o desechadas, según la determinación que la Asamblea General les dé.

1º—Convóquese a la clase Obrera a una reunión general patrocinada por una de las Sociedades constituidas, y expónganse los motivos que existen para efectuar la evolución, tendiente a mejorar la condición de la clase.

2º—Nómbrese en esa Asamblea un Comité integrado por un miembro de cada una de las directivas de las sociedades y clubs establecidos en el país, y varios miembros próbos del elemento obrero.

3º—Este Comité propondrá, como solución inmediata, la formación de un capital cuantioso de la siguiente manera:

a) Impresión de cupones por valor nominal de ₡ 0-10, ₡ 0-25, ₡ 0-50 y hasta de ₡ 1-00

b) Dichos cupones deben ser extendidos semanalmente, con el nombre y apellidos de cada contribuyente y contra-sellados por el Comité;

c) El objeto que se persigue al extenderlas personalmente es el de que cada individuo tenga derecho a lo cuotizado;

d) Estas tarjetas o cupones, rezarán de la siguiente manera:

GRAN ASOCIACION NACIONAL OBRERA  
Pensión de accidentes de trabajo y  
CAJA DE AHORROS  
Vale por ₡ 0-00 que ha depositado don  
.....  
de acuerdo con los estatutos aprobados  
por esta asociación.

4º—Hágase entrega en cupones de una cantidad, apropiada a cada Sociedad o club, constituidos en el país, para que sea colocado entre sus miembros.

Considerando, que el medio más factible para ver realizadas las aspiraciones obreras, tiene como única base, dinero y más dinero, no dudamos que hayan sido ideas también sustentadas, para conseguir, como consecuencia, la solución de diferentes problemas que afectan a la clase, como Cooperativas de Consumo, Instituciones Benéficas, Concursos Periódicos, Becas obreras en el exterior, -8 horas de trabajo etc. Expuesto como ha sido el presente trabajo, "La Asociación Laus" ofrece a la Sociedad que lo considere, digno de tomar en cuenta, luchar por la realización, desde las columnas de "Reacción" órgano de Vitalidad, que se preocupa por las generaciones venideras.

5º—Todos los contribuyentes agremiados harán vigilar su capital por los fiscales respectivos de las sociedades o clubs a que pertenecen.

6º—Los contribuyentes no agremiados solicitarán las tarjetas o cupones a cualquier Institución de su simpatía y desde luego su capital será vigilado por el fiscal correspondiente.

7º—Los Fiscales de las sociedades, se reunirán un día de cada mes en el lugar que ellos designen, para hacer el depósito, del dinero recolectado en el Banco de responsabilidad, que crean conveniente, presentando el asiento como comprobante extendido, con el fin de su anotación en el registro general de la Gran Asociación Nacional Obrera.

8º—Los depósitos de esta índole, hechos respectivamente por los fiscales de las Sociedades, deben regir de común acuerdo y no podrá el Director del Banco autorizar el retiro de ninguna cantidad de dinero sin encontrarse al pie las firmas auténticas del Comité representativo.

9º—A todo socio se le deducirá el 10 0/100 de su capital íntegro, que se destinará para el auxilio de accidentes de trabajo y para gastos generales de esta institución.

10º—Todo miembro tendrá derecho a retirar su capital de acuerdo con el artículo anterior y después de dos años de constituirse socio activo de la Sociedad.

11º—El Comité se reservará el derecho de hacer efectivo, y dar comienzo a los auxilios de Accidentes de Trabajo, previa calificación de casos, y cuando juzguen que el capital responde a esas inversiones.

12º—Al Comité de la Asociación le corresponde nombrar su Directorio y emitir su reglamento interior.

## VOZ DE ALIENTO

Obreros! Una nueva era se nos presenta, la voz del progreso llama a nuestras puertas y no debemos pasar indiferentes ante tal llamamiento. La necesidad se impone y hay que

llenarla. Los intereses de los obreros se han visto amenazados y una voz de protesta jamás se ha levantado; es bueno despertar y hacer valer nuestros derechos, con la justicia en una mano y la protesta en la otra, cual piedras dinámicas, sobre quien trata de cohartar nuestros derechos, y prohíba nuestras libertades que legítimamente nos pertenecen, como hombres libres, fieles observadores de nuestras leyes y siempre dedicados a nuestro honrado trabajo.

El periódico será la voz categórica de nuestra protesta; los malos actos cometidos siempre por los nuestros, así como los cometidos por el elemento ajeno a nuestra clase—vista siempre con desdén, sólo en casos fortuitos se aprecia y distingue—deben ser sensurados fuertemente, para corregir el mal, por lo menos para enmendarlo, si más no se puede hacer.

La protesta airosa, la protesta bien dirigida, sin apasionamiento de ninguna clase y sin determinado fin, es la mejor arma para defendernos; y para esto necesitamos ser valientes, concientes de nuestros actos y responsables de ellos mismos, para estar de pie cuando se nos llame.

El clarín resuena en los oídos de nuestra juventud, los ánimos se exaltan, los semblantes revelan ansia, y la evolución surge; una confusión es todo, viene la calma, y un abrazo fraternal nos une, y en medio de esta tremenda agitación, se ha levantado el estandarte que dice: "ya somos fuertes."

J. MAL. SOLANO.

## INSERCIÓN SOLICITADA

¡¡ Respetad la desgracia !!

Ya es tiempo de reflexionar, y señalar con el dedo a nuestros enemigos.

Uno de ellos, nuestra prensa, convertida en instrumento inquisitorio del proletariado, día a día se empeña en explotar la sanción pública (ávida de noticias alarmantes, por la ignorancia en que vive) sin fijarse en el montón de desgraciados que hunde despiada-

"ASOCIACIÓN LAUS"

damente, con su despótica manera comercial de publicidad.

Hace pocos días me sorprendió «La Información» que con grandes letras, al hacer el papel de defensor del infeliz, no consiguió más que consumir la honra de una mujer que permanecía olvidada, y que a causa de ese olvido, podría haber terminado su vida en una posición mejor.

¿Gana algo la aludida, si después que ha cumplido una condena, y de perder toda su juventud en un presidio, la Justicia declara haberse equivocado? ¿Y qué ganó esa prensa oficiosa, con remover un asunto ya casi olvidado?

Aún cuando la Justicia reivindicara a esa mujer, nada ganaría; 1º, porque de esa mujer seguirán desconfiando muchos, y 2º, porque esa misma mujer se verá acechada y señalada por todos; unos, por lástima, otros por desprecio, pero en conjunto, para amargarle la vida, y hacerla desesperar de vergüenza.

Todo esto, ella misma, y la prensa de que hablo lo saben, cuando la pri-

**LA PLUMA**

*A Juan Montalvo*

Tiene el fragor de una feral batalla  
y el impulso de tromba, y huracán,  
es átomo con fuerza de titán  
y ariete que derriba una muralla.

Idea hecha acero; cuando estalla  
es vórtice de fuego de un volcán;  
broquel del pensamiento y talismán,  
en la lucha moderna es cual metralla.

Siendo el "ALMA" del libro y de la imprenta  
es corriente manética del Orbe  
es luz y calma... cuando no es tormenta.

Agítase ese monstruo-diminuto  
sin que haya fuerza que a su fuerza estorbe,  
y hasta Dios deja el nombre de absolutol...

M. A. FERNÁNDEZ CÓRDOBA

**CALUMNIA Y CALUMNIADOR**

*Para Juan José Romero S.*

Es el arma mortífera y pesada  
con que el cobarde sin piedad golpea;  
es el reptil que sin cesar babea,  
manchando la honradez acrisolada.

Es el fruto de una alma degradada  
que lleva algún baldón como presea;  
es el Ser, donde jamás la Idea,  
tuvo un algo de noble y levantada.

Y en tu afán destructor, sólo deseas  
que en toda alma germinen las perfidias;  
y no cesas jamás en tus tareas,

Hasta que hundido en el oprobio veas  
al Ser que te supera, y al que envidias... !  
¡¡Oh tu, calumniador, maldito seas!!

CÉSAR PLINIO

mera pasó el día llorando al leer el relato de su desgracia.

Ahora vosotros, los desheredados, los que no podéis gozar de esa prensa, convenciendoos por este motivo y otros que trataré sucesivamente, que es vuestro mayor enemigo, la seguiréis sosteniendo con vuestras suscrip-

ciones? ¡¡No, y mil veces no!!

A esa prensa, para que dé buena lectura, para que se empeñe en hacer justicia publicando o suprimiendo las faltas de todos, debéis boicotearla, pues lo inútil o lo nocivo, se destruye.

GAVROCHE

## “LA HIJA DEL MISTERIO”

Por su autor “SALCEDO”

(CONTINUACIÓN)

Efectuada la boda, había dispuesto nuestro Barón partir al día siguiente a sus dominios, y todo listo de antemano emprendieron la marcha nuestros jóvenes desposados en compañía de su séquito. Fué una despedida emocionante y numerosa.

De vuelta a su país, el Barón fué muy bien recibido y en honor de su regreso le fué ofrecido a la hermosa Baronesa de Castilla un banquete en el Palacio Azul, al que asistió lo mas selecto de la alta aristocracia.....

Después de varios meses, vióse obligado el Barón de Castilla a partir a América donde sus intereses de mayor cuantía reclamaban sus presencia; la guerra del Norte contra el Sur había estallado y el orden se había alterado en toda la Nación Americana, al extremo de colocar todos los capitales al borde de una bancarrota general.

Triste fué aquella despedida inesperada, para los jóvenes Baltimore-Castilla, pero era indispensable efectuarla una vez que el Barón tenía la mayor parte de sus haberes en suelo americano. Dejaba nuestro Barón al frente de sus intereses a su Secretario Edgar Fulton, caballero correctísimo y de honorabilidad reconocida.

Pasando así el tiempo, encontrábanse

reunidos en uno de los jardines del Palacio, la Baronesa de Castilla y el Secretario Fulton, hablando sobre la ausencia tardía del Barón y su poca o ninguna correspondencia; así pasaban casi a diario estas entrevistas las que concluyeron por hacerse necesarias y estrechar más las simpatías de afectuosidad de ambos personajes. Era el mes de enero y ya se contaba cuatro meses sin la menor muestra de la existencia del Barón; estando la Baronesa en su sitio de costumbre, entró precipitadamente Edgar Fulton y depositó en sus manos un paquete sobre el cual se leía: “BARONESA BALTIMORE de CASTILLA.”—Granada.

Sentaos caballero Fulton, y como para vos no tengo secretos permitidme saciar mi curiosidad de esposa. Rasgó la tela que cubría el paquete y encontró en él, un pergamino; era el testamento del Barón y sobre el pergamino una cartulina que decía: “ESPOSA MÍA, RECIBE MI ÚLTIMO SUSPIRO.—BARÓN WILLIAM DE CASTILLA.”—La escena que se desarrolló fué tristísima..... Llamado el médico de cabecera de la Baronesa, inmediatamente fué atendida. Pronto circuló la noticia por toda la Corte la que invadió por espacio de tres días los salones del Palacio manifestando su dolor; también el reino mantuvo sus banderas a media asta en señal de un reconocimiento nacional, pues el

Barón de Castilla era General de los Ejércitos.

La servidumbre del Palacio vistió de luto, los negocios de Banca a cargo de Edgar Fulton fueron suspendidos por espacio de nueve días, transcurridos los cuales volvió la normalidad a dichas oficinas.

Pasado así el tiempo y después de un mes, encontrábase la Baronesa sentada en su lugar de costumbre y Edgar Fulton. Aquellos dos seres se amaban silenciosamente, sus miradas al trocarse revelaban el intenso amor que íntimamente se percibe cuando la pasión no se desborda, y sin embargo permanecían mudos ante la revelación de sus mismos corazones.

El caballero Fulton no vivía sino para Marta Baltimore y no pudiendo soportar tan angustiada tormenta entre su ser, determinó acabar de una vez con su ardorosa locura, que le iba arrancando paulatinamente toda su tranquilidad; y en un de esas tardes imperecederas en las cuales los recuerdos se anidan para no olvidarlos jamás, el eco de un sonido producido por dos almas iba repitiéndose en las galerías de aquel Palacio en señal de triunfo.

(Continuará)

Imprenta “El Pueblo” Calle 2ª S.